

### SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes. . . . . 1'25 ptas.  
FUERA—Tres meses . . . . . 3'75

Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

### PAGO ADELANTADO

DIARIO CATÓLICO-POPULAR

CON CENSURA ECLESIASTICA

### OFICINAS

SANTO CRISTO, NÚM. 20

La correspondencia administrativa al Administrador.

### ANUNCIOS Y RECLAMOS

Preelos convencionales

## DATOS CONSOLADORES

A los que lamentan con razón, más que nuestra derrota, que importa muy poco, la corrupción del cuerpo electoral que se deja comprar en una de las pocas provincias, en uno de los pocos distritos que todavía quedaban inmunes de la peste asoladora, sin duda les consolarán los datos que vamos a publicar.

El Sr. Nocedal obtuvo en la elección anterior 2,913 votos.

En esta elección ha tenido 2,899. La diferencia, es pues, de solo 14 votos.

Se puede, por consiguiente, presumir que no es entre los electores del señor Nocedal donde más estragos ha hecho la venalidad.

Pero D. Tirso Olazabal tuvo en la pasada elección (incluidos los pucherazos que no pudieron evitarse y aumentaron su votación en unos doscientos sufragios que realmente no tuvo), 2,896 votos.

El Sr. Arana ha tenido en esta elección 3.101.

Puede, pues, presumirse que los 205 votos de diferencia, más los otros 200 que en la elección pasada se adjudicaron de exceso al candidato carlista, que suman una diferencia de 405 entre la votación verdadera que tuvo la vez pasada y la que ahora aparece que ha tenido el contrincante de el Sr. Nocedal, han salido, en parte por los pucherazos y por la presión extraordinaria del gobierno, en parte por la atracción del dinero, del montón de los indiferentes que en las elecciones pasadas no tomaron parte en la votación y ahora han acudido a cobrar, á quince duros voto.

Añádate á esto que, aunque los jefes de la coalición, por enemiga con la Unión Vascongada, querían que sus amigos votasen al Sr. Nocedal, no lo pudieron conseguir, y todos los liberales, ó los más con levísimas excepciones, unidos estrechamente para todas las elecciones con los carlistas, fueron como un solo hombre á votar al señor Arana.

No es esto decir que no haya habido defecciones: las ha habido desgraciadamente, sobre todo en abstenciones, que también se pagaban á buen precio. Pero no tantas, ni tan inferiores á las compensaciones de nuevos votantes, que hayan alterado las fuerzas que antes teníamos en el distrito.

Las que teníamos ahora, sí, han padecido mermas con la venalidad; porque todos los recuentos, de amigos y adversarios, calculaban una mayoría de 800 votos para el Sr. Nocedal, esto es, 600 más que en las elecciones anteriores en que, descontados los pucherazos, tuvo el Sr. Nocedal, real y verdaderamente, 200 votos de mayoría.

### Nuestros buques de guerra

## EL 'EMPERADOR CARLOS V,

Las obras del acorazado *Carlos V* continúan adelantando bastante en los talleres de la Carraca.

En la actualidad se trabaja en el blindaje del buque y en los aparatos de achique é inundación de los compartimientos, máquinas calderas y aljámientos.

A bordo se han colocado ya los cañones de 28 y 14 centímetros, y en breve quedarán instaladas doce calderas.

El peso que se ha colocado hasta ahora en el acorazado entre las calderas y máquinas, es de 700 toneladas.

Se han instalado también las plataformas de asiento de las máquinas, las columnas de los cilindros, los primeros cuerpos de los condensadores principales con las cuatro centrifugas mayores, y los dos condensadores con las centrifugas y bombas de aire auxiliares.

Tal vez el próximo mes de Agosto podrá salir dicho buque de Cádiz para el Ferrol, con objeto de montar su artillería y completar su armamento en aquel arsenal.

## DESDE CUBA

### Corresponsales de EL ANCORÁ

## EL BATALLÓN PROVISIONAL

Vereda Nueva 15 de Marzo de 1896.

Sr. Director de EL ANCORÁ:

Esta nueva carta escribola como verá V. desde el pueblo de Vereda Nueva, á donde hemos llegado estos días. Aprovecho un momento de descanso para que tengan noticias de este Batallón Provisional, que de paso diré, forma actualmente parte de la columna del general Ruiz, y escribo la presente encima del amplio sombrero que usamos por falta de mesa.

Ante todo daré cuenta de otro hecho vandálico de que tengo noticias y es que el día 9 del actual, el mismo día que salimos de la Habana, para este pueblo, entraron aquí los cobardes libertadores é incendiaron el templo. No quemaron las imágenes, porque cosa rara atendieron á las súplicas de las señoras del pueblo á quienes permitieron sacar las esculturas y algunos objetos del templo. Ardió también el Cuartel de la Guardia Civil, pero la Providencia Divina hizo pagarán con sus vidas algunos de los incendiarios, pues ellos fueron los que con nosotros sostuvieron el fuego en Saladriga, de cuyo hecho les hablaré en esta misma carta.

Desde mi anterior carta escrita desde Vegas este Batallón Provisional ha continuado en los mismos puntos hasta el día 7 del corriente que la 1.ª y 5.ª Compañías destacadas en Aguacate marcharon á la Habana acuartelándose en el Castillo del Príncipe y la 2.ª se incorporó á dicha Capital el día 8 saliendo las tres de dicho Castillo el día 9 para la estación del ferro-carril donde embarcamos á las seis con dirección á Ceiba del Agua. Dichas Compañías las mandaba el Comandante D. Francisco Matheu, y á las diez de la mañana nos encontrábamos en el sitio denominado Saladriga término municipal de Vereda Nueva cuando una partida insurrecta, acampada en dicho Saladriga, empezó á tirotear la máquina exploradora del tren, y al llegar á su frente los vagones que nos conducían redoblaron sus tiros. El Comandante Matheu había dispuesto la fuerza de antemano para en caso de tener que hacer uso de las armas, así es que tan pronto como los tuvimos en frente ordenó se hiciese fuego por descargas y en igual forma nos contestaban, pero como el tren iba á gran velocidad no se pudo parar en sitio apropiado por lo que tuvo que retroceder, reanudándose de nuevo el fuego por descargas por espacio de diez minutos transcurridos los cuales el señor Matheu mandó bajara del tren la tropa que iba en dos ó tres coches, tocándome á mí. Entonces los mambises se parapetaron detrás de las casas, nosotros les hicimos dos descargas, cuando al terminar la última se ordenó dar ese toque que tanto anima el corazón del soldado español el toque de ataque, que rápido y glorioso tomando á la bayoneta el sitio de Saladriga, en donde cogimos 5 prisioneros, armas y caballos, matándole 40 de estos. Durante el ataque tuvimos que interponernos el 2.º Teniente Morey y yo, con revólver en mano, para calmar el entusiasmo de los soldados y para respetar la vida de los prisioneros. Nuestros soldados en todos los hechos de armas han demostrado ser unos valientes. Ignoro el número de muertos y heridos que les hicimos, pero sé que fueron varios, según se desprendía de las monturas de los caballos, que la mayor parte estaban manchadas en sangre.

De nuestra parte no tuvimos que lamentar ni aun siquiera un herido, Dios y su Santísima Madre, nos sigan protegiendo. El día 7 del corriente ocurrió en Aguacate un incidente desgraciado en la 1.ª Compañía de este Batallón, y fué que al soldado Antonio Barilla Expósito se le disparó el fusil con tan mala suerte que dió la bala al soldado Nicolás Maxani Galmés, el 1.º es de Inca y el 2.º de Son Servera. Creo que este último morirá pronto, pues lo dejamos con pocas esperanzas de vida. Ahora se reúne todo el Batallón y podré comunicar á V. más extensas las noticias; la salud de todos es inmejorable. Saludá á V. su affmo.

Sebastián Expósito.

Artemisa 27 de Marzo de 1896.

Sr. Director de EL ANCORÁ.

Muy Sr. mío: Desde mi anterior ningún hecho de armas ha tenido este Batallón Provisional de Cuba, que yo sépa, pues estamos en

tres ó cuatro puestos. La 1.ª compañía, completa, se encuentra destacada en Vereda Nueva, la 2.ª y 5.ª van en la columna del general D. Calisto Ruiz, é ignoro por donde se encuentran, la 3.ª, 4.ª y 6.ª creo continuarán destacadas en las estaciones del ferro-carril entre la Habana y Unión de Reyes, último punto donde se encontraban; yo con 26 hombres de la 1.ª compañía salí de Vereda Nueva el día 19 del corriente mes para Ceiba del Agua con objeto de unirme á otras fuerzas del Batallón. En Ceiba pernocté saliendo el día 20 á las seis de la mañana con fuerzas de todas las Compañías formando una de 230 hombres al mando del Capitán Cabrinety, hacia San Antonio de los Baños, llegando á las ocho; en dicho punto nos aguardaba el Comandante de Artillería D. G. Moncada con dos Compañías de Artillería de plaza y 50 caballos de voluntarios, formándose columna con toda esta fuerza.

A las once de la mañana salimos recorriendo todo el término municipal y el de Ceiba del Agua, llegando á este último pueblo á las siete de la tarde, sin encontrar al enemigo y donde descansamos; el día 21 salimos á las seis de la mañana recorriendo varias fincas de este término y del de Vereda Nueva, llegando á las nueve y media á este último punto del que salimos á las diez para Guanajay donde llegamos á la una de la tarde. Descansaron las tropas dos horas, marchando á las tres con dirección á Caimito donde pernoctamos sin encontrar al enemigo en todo el día.

El 22 nueva expedición hacia Hoyo Colorado á las seis de la mañana, llegando al referido punto á las ocho y cuarto. Después de comer el primer rancho y cuando descansaba la tropa se nos dió la noticia de que una partida acababa de acampar en el ingenio Nuevo. Salimos á las once en su persecución recorriendo otros varios ingenios sin encontrar á los mambises regresando á este último pueblo á las cuatro y media de la tarde donde pernoctamos.

El 23 salimos á las cuatro de la mañana pasando por Caimito Guanajay; aquí se dió el primer rancho y salimos á las tres de la tarde, hora que descargaba una fuerte lluvia en este punto. Ibamos completamente calados, pero á pesar de esto, todos los soldados reían y saltaban, pues parecía que íbamos á una fiesta. A las seis y media llegamos al pueblo de Artemisa, sin encontrar tampoco al enemigo. Al día siguiente á las nueve de la mañana salimos á formar cordón á la trocha quedando una Compañía de Artillería en la finca denominada Ponton y otra en Gabriela; en las cuales hay muchos soldados de esas Islas; nosotros quedamos en la titulada Santa Ana donde se encuentra una Compañía de Ingenieros y otra del Batallón de Murcia; tenemos una extensión de terreno, próximamente 2 kilómetros y reunimos unos 460 hombres para formar cordón. Por la noche se recorre con patrullas que no cesan en toda ella. El buen resultado de la trocha se deberá á la actividad del General Arolas.

La salud del soldado es inmejorable, algunos se resintieron de los piés en las marchas pero tienen buen apetito.

Suyo affmo.

Sebastián Expósito.

P. D.—Día 28.—En mi anterior creo haberle dicho que hacia pocos días el Capitán Cabrinety con 200 hombres del Batallón rechazó al enemigo que intentó quemar y saquear al pueblo de Ceiba del Agua haciéndole 11 bajas. De nuestra parte dos contusos.

Anoche tuvo fuego el destacamento que teníamos á la derecha. A las once y á la una y media sostuvo fuego el de la izquierda: el de nosotros ni un tiro; quizás esta noche nos toque. Tenemos cerca á Maceo y Gomez uno á cada lado de la línea que se ha formado para impedir que se reúnan, pero si quieren pasarán de un lado á otro, pues cada 100 metros hay una avanzada de 16 hombres y si se le hecha encima una fuerza superior como es consiguiente sucumbirá, pues están algunas á campo raso.

Sr. Director: aunque mi voluntad es mucha para escribirle minuciosamente, el tiempo me es corto y tengo que hacerlo á la carrera y sin poder ordenar los datos. Terminó por hoy y disponga V. de su afectísimo

S. Expósito.

## ALGO DE TODO

Para mejorar la situación angustiosa de los leproso birmanos de Mandalay, un sacerdote austriaco, el padre Wehinger, acaba de abrir una suscripción en Inglaterra, que patrocinan personalidades tan ilustres como el católico duque de Norfolk, los marqueses de Ripón y Dufferin, el general Roberts y el historiador de la India Mr. William Hunter. Actualmente habr. en Birmania de unos 18 á 30.000 leproso, cuya situación es tan triste que á aliviarla tienden los esfuerzos del padre austriaco, el cual estima precisas 250.000 pesetas para asegurar el porvenir de la benéfica obra en Birmania, á cuyo frente está monseñor Simón, vicario apostólico de la misión francesa en la alta región de dicho país, se unido por otros varios frailes y birmanos convertidos recientemente al cristianismo.

¡Bardos, tomad vuestras lirras!  
¡Guerreros, vuestras espadas!  
¡Pueblo, renueva los días  
De tus épicas hazañas!  
¡Que el aire se torne pólvora  
Y las frases de ira balas!  
Y si Cuba ha de perderse,  
Que ruéde al abismo y caiga  
Envuelta entre los fragmentos  
De los escombros de España!

Al profesor Roentgen, el célebre inventor de los rayos X, ha querido premiarle el Príncipe regente de Baviera otorgándole la nobleza personal, que solo podrá ostentar él mientras viva. Cuando fallezca, sus herederos no tendrán derecho alguno sobre ese don que acaba de honrarle el Príncipe Luis.

Y como el Emperador Guillermo es hombre que no quiere quedarse nunca atrás en ningún asunto, ya que no puede hacer nada por Roentgen en este sentido, porque parecería haber sido influido por el Soberano bávaro, ha querido premiar también á otro sabio y ha otorgado, por su parte, la misma nobleza al doctor Leyden, pero con la diferencia de que éste podrá transmitir á sus descendientes la particula nobiliaria.

León XIII y los cardenales ocupanse actualmente con gran atención del descubrimiento hecho por el Padre Esbach, superior del seminario francés establecido en Roma, en su último viaje emprendido á los Santos Lugares con el Padre Paulino, superior de los lazaristas de Smyrna.

Trátase nada menos que de las ruinas de la casa que habitó la Virgen con San Juan, después de la muerte de Cristo, y que no está situada en Jerusalén, como se creía, sino á tres leguas de Efezo, según está consignado en las revelaciones de Ana Catalina de Emmerich, y en cuyo punto le han hallado los Padres Esbach y Paulino.

### PRO PATRIA

## EL BATALLÓN DE CASTILLA

La Junta provincial constituida en Valladolid para organizar el batallón de voluntarios que en breve habrá de salir para Cuba, por iniciativa del cardenal Sr. Cascajares, ha enviado una circular á todos los Ayuntamientos de aquella provincia, invitándoles á que tomen parte en la suscripción abierta para allegar recursos con que provisionar el batallón de Castilla.

Firman la circular los siguientes señores:

Presidente: el cardenal Cascajares, arzobispo de Valladolid.

Vocales: Manuel de la Cuesta, lectoral.—Isidoro Vicente del Castillo, concejal.—Marqués de Alonso Pesquera, diputado á Cortes.—Antonio Jalón y Jalón, diputado á Cortes.—Fidel Recio del Castillo, diputado provincial.—Leopoldo Roldán, coronel del regimiento infantería de Toledo.—Juan Herrero y Olea, vicepresidente de la Diputación Provincial.—Miguel Martín Sanz, Párroco, y secretario Francisco Zarandona.

El Ayuntamiento de Rioseco ha acordado en su última sesión poner á disposición del Gobierno la cantidad de 2.500 pesetas con el objeto de ayodar á la organización de fuerzas voluntarias que vayan á Cuba á defender la integridad de la patria.

Este rasgo del Ayuntamiento de Rioseco demuestra el entusiasmo que reina en Castilla y lo que puede esperarse de aquella región agrícola, no obstante ser una de las más castigadas por la indole de su riqueza, con contribuciones y gravámenes.

## LO QUE HARÁ CLEVELAND

### II

La política exterior de los Estados Unidos no ha cambiado lo más mínimo de Jefferson a Cleveland. Los fines y los procedimientos son los propios, con tan invariable constancia, que parece no haber salido un momento de las mismas manos. La razón es que el programa lo ha dado hecho la nación y que los presidentes no han sido más que ejecutantes. Por eso no se encontrará en la serie de todos ellos un solo que haya hecho lo contrario que los demás. Si le hubiera habido, poco le habría durado la presidencia.

A Cleveland le ha cabido en suerte la inmensa honra de coronar preparando la anexión de Cuba, el edificio de las aspiraciones nacionales. Pensar que va a renunciar a esta gloria, es creer que quiere suicidarse como estadista y como patriota. ¿Y qué poderosos motivos tendría para tan tremendo sacrificio?

El investigador más sagaz no descubre ninguno. En cambio por mil diversas señales conoce que trabaja en la obra de sus predecesores los Jefferson, Monroe, Adams, Polk, Buchanan, Fillmore y Harrison. Del empeño que este puso en hacer el tratado de comercio del 91 podría decir aquí algo que fuese muy elocuente, y que mi buen amigo el general Burd-Grubb, ministro que era entonces de la República en Madrid, no podría desmentir. Pero de aquel tratado y de otras cosas que a Harrison se le ocurrieron por entonces más vale callar hoy. Bástele al lector saber que dicho presidente puso, como todos, su piedra en la obra común y que pretendió rematarla él, pero que no pudo.

Si el partido republicano, que le había elegido, hubiese logrado llegar al apetecido resultado, habría ganado una inmensa fuerza. Si el demócrata lo consiguiera, él sería el ganancioso. Los dos quieren lo que quiere la nación y por eso los dos han votado el reconocimiento de la beligerancia.

Solo los que nada saben de esta materia pueden creer que el *jingoisismo* es el delirio de una minoría. *Jingoes*, en mayor ó menor grado, son todos los norteamericanos. Para ellos Cuba es lo que fué Granada para los españoles del siglo XV y lo que es Constantinopla para los rusos. Aunque Cleveland pensase al revés de la nación que gobierna, tendría que ceder á la corriente. Como no piensa al revés sino lo mismo que ella procurará llevarla á la satisfacción de sus ansias por los mejores y más llanos caminos, inspirándose, como se ha inspirado hasta aquí, en los ejemplos citados.

Conoce el problema cubano á fondo, y para dar la última mano á su estudio estuvo en Cuba no hace mucho. Los que piensan que está reuniendo ahora datos para formar opinión, no se acreditan de perspicaces al decirlo. Tiene muchos más de los suficientes en casa y en las secretarías de Estado, Guerra y Marina. Ni un momento ha dejado de recibirlos desde que comenzó la rebelión.

Su conducta reservada y prudente, es la propia del cargo que tiene, de su indudable talento y de la tradición presidencial en casos tales. Para nosotros, buenas palabras; para los filibusteros, ni vista ni oídos. Guarda las apariencias como las guardaron Jefferson, Monroe y Adams, pero deja hacer. De cuando en cuando enfrena á los impacientes y luego nos vende el favor como de gran amigo. A ellos les dice: «Déjenme ahora á mí, que yo lo sabré hacer por compra por tratado ó de otro modo. A nosotros nos dirá á su tiempo: «Ya ven que he hecho en su favor cuanto podía. Pero ya no puedo más, y si no hacen algo que me sirva de argumento contra los exaltados, no voy á tener más remedio que sancionar la beligerancia; eso por lo menos. Por tanto, ó me acaban esa guerra en un par de meses, que es lo que yo calculo que podré resistir, ó arréglen-se con los rebeldes. Yo, que soy verdadero amigo de España y veo con pena la sangría suelta de esa noble nación, tendré gran placer en servir de mediador.»

La ocasión de hablar de esta manera la señalará la marcha de la campaña y la cantidad de nuestros recursos en hombres y dinero. Si la política interior de la república se lo permite, esperará á ver en nosotros señales de cansancio y agotamiento. Si no, hablara antes. De una manera ó de otra, hablando pronto ó hablando tarde, la intención de lo que proponga no me parece que se puede ocultar á ningún español.

\*\*\*

«Si no conseguimos comprar, como la guerra no puede estar lejos, será preciso irnos preparando, aunque sin apresurarnos. Estas palabras de Jefferson, arriba copiadas, tampoco las ha olvidado Cleveland. El fusil de la Infantería norteamericana era viejo. Se le está armando á toda prisa con el Krag-Jorgensen. Cada semana se entrega á diez compañías. Las costas no están bien defendidas, por lo que con igual diligencia que se provee el armamento de la Infantería, se colocan baterías en algunos parajes importantes, tanto del Atlántico como del Pacífico. «Las fábricas de municiones—leo en una revista militar—trabajan muy aprisa. La *Midvale Steel Company* ha recibido un encargo de 250,000 francos. La *United States projectile* construye 4,400 granadas de 30 centímetros y trabaja día y noche en acabar una partida de 32,000 granadas Hotchkiss y otra de 3,000 para cañón de 20 centímetros.»

La armada está perfectamente preparada para marchar al primer aviso. Con el propósito de darle una buena base de operaciones á pocas millas de la Habana, nombró el Gobier-

no hace algunas semanas una comisión, presidiada por el capitán Mac Cormick, para crear en Cayo Hueso una estación naval. Desde luego se pondrá allí un depósito de carbón, para el cual se votó ya el crédito necesario.

Añadidas tales noticias á lo anteriormente dicho, bien claro se ve á dónde va nuestro buen amigo Mr. Cleveland. Si no se sale con la suya de grado, querrá salirse por fuerza. Esta es la verdad, deducida de la tradición política y de los hechos. Lo demás, palabras que lleva el viento. Fianos de ellas y desdenar aquellos avisos de la experiencia, será insigne locura; la mayor que hasta ahora hemos hecho y casi tan grande como creer que nos vamos á remediar con alborotos callejeros.

El trance en que estamos es apurado; pero no creo que adelantemos un paso para salir de él cerrando los ojos á la realidad. Por eso si este artículo es desconsolador, adviertan los desconsolados que la culpa no es de él ni mía. Las cosas son como son, y no hay optimismo capaz de hacerlas ser de otro modo.

G. REPARAZ.

### Actualidad

## LAS EXPEDICIONES FILIBUSTERAS

QUE HAN DESEMBARCADO EN CUBA

De Jamaica.—Los Maceo y Flor Crombert, en una goleta.—Desembarcaron en las cercanías de Caracoa.

De Jamaica.—Máximo Gomez y Martí, en otra goleta.—Desembarcaron en las costas Sur de Santiago de Cuba.

De Filadelfia (E. U.)—Rolloff, Serafin Sanchez y Mayia Rodriguez, en el *Childs* y el *Woodall*.—Desembarcaron cerca de Sancti Spiritus.

De Florida (E. U.)—Francisco Sanchez Echevarría.—Desembarcó en las costas de Santiago de Cuba, Baracoa.

Inagua, Bahamas.—Expedición de Carrillo.—Detenida por las autoridades inglesas.

De Jamaica.—Expedición de Máximo Gomez.—Desembarcada en las costas de Santiago de Cuba.

De Wilmington (E. U.)—Carrillo, en el *Horsa* (segunda expedición).—Detenida al salir; procesados y condenada la oficialidad del barco.

De los Estados Unidos.—Céspedes, en el *Laureada*.—Desembarcó en las costas de Santiago de Cuba.

Primera expedición de Collazo.—Detenido en Cabo Sable (Florida)

Segunda expedición del mismo.—Detenido en Cerdar Keys.

Primera expedición del *Comodoro*.—Detenida.

Segunda del mismo.—Detenida y secuestrado el barco desde Agosto hasta fines de Enero último.

Goletas *Attica*, y *Mallory*.—Detenidas y desechas las expediciones.

Primera expedición de Calixto Garcia en el *Hawkins*.—Naufragado en las costas de Few York.

Segunda expedición del mismo.—Detenida al salir de New York, cogidas las armas y municiones y procesados los expedicionarios.

Y ahora las tres de Garcia, Collazo y Peña, que no se han podido detener; como es de suponer que no se podrán detener tampoco las que en lo sucesivo se preparan, si los insurrectos se ajustan á hacer lo que dentro de las leyes americanas les está permitido, pues siendo libre enteramente el comercio de armas y municiones en este país, desde el momento que sale un barco con destino á Méjico ú otro punto, declarando su cargamento y no llevando *pasajeros* nada pueden hacer las autoridades federales para impedir la salida de barco, y á los expedicionarios les es fácil abordar á él en cualquier puerto poco vigilado, ó en alta mar.

### Proceso militar

## CONTRA BARATTIERI

Prosiguese lentamente en Massaouah la instrucción del proceso contra el general Barattieri, resuelto por el Gabinete Crispi con el deseo evidente de hacer del desdichado derrotado de Adua la cabeza de turco de todas las faltas cometidas en la campaña de Erythea y en la que la responsabilidad principal incumbió lógicamente á los que le inspiraban ó dictaban su línea de conducta.

La instrucción del proceso hállase confiada al teniente Vianello que desempeña el cargo de juez, secundado por el abogado fiscal militar Mistreffa.

Barattieri continúa en Massaouah confiando en que el proceso se resolverá favorablemente para él, pues tiene la conciencia tranquila de haber cumplido su deber con toda escrupulosidad. En el caso de que ocurra así, propónese abandonar para siempre la carrera militar, retirándose á la vida privada allá en un rincón del Tirol, en un pueblo de Mori, para entregarse de lleno á su afición favorita de la pesca de las excelentes truchas que arrastran los torrentes alpestrés....

Veremos si la justicia militar italiana se encarga con su fallo de confirmar ó de dar al traste con ese propósito de Barattieri, que desde luego constituye un verdadero idilio para lo futuro.

## BATALLONES DE VOLUNTARIOS

He aquí el texto de las reales órdenes del ministerio de la Gobernación que publica la *Gaceta*, autorizando á las diputaciones provinciales y ayuntamientos de las provincias de Valladolid y Oviedo para coadyuvar á la organización de batallones de voluntarios, iniciada por los Prelados de una y otra.

«Considerando que los ayuntamientos, una vez cubiertos los gastos que la ley señala como obligatorios, no tienen obstáculo legal para dedicar á tan plausible fin las sumas que estimen convenientes, sin que los gobernadores, al examinar sus presupuestos puedan reformar otra cosa que las extralimitaciones legales;

«S. M. el rey (Q. D. G.) y en su nombre la reina regente del reino, se ha servido disponer que los ayuntamientos puedan incluir en sus presupuestos las partidas que crean oportunas para contribuir á los gastos de la creación de un batallón de voluntarios para Cuba, sin que los gobiernos de provincia opongan á ello reparo alguno, ántes bien estimulen la realización de tales proyectos en toda la extensión que las circunstancias permitan, mientras no se abandonen las consignaciones que la ley declara obligatorias para los municipios, y que las diputaciones pue-len en iguales términos contribuir al mismo patriótico fin, puesto que este ministerio, al revisar sus presupuestos, podrá con igual criterio que el que queda expresado para los municipales.»

## ESPAÑA Y ESTADOS UNIDOS

Cómo salen las expediciones filibusteras de Cayo Hueso.

«Salen—dice el corresponsal de un periódico—á tambor batiente, á tal extremo, que los vapores que conducen pertrechos ó van á tomar aquéllos salen de los puertos sabido por todos, y tocan el silbato cuando parten en son de burla.

Los empleados de Aduanas, sobre todo los de este Cayo no tan sólo conocen á la letra la organización, rumbo y hasta el más mínimo detalle de cada expedición, sino que algunos están complicados en ellas.

Antes se guardaba algo de forma y trabajaban los filibusteros de no ser vistos por empleados de la Aduana ó por nuestros agentes. Ahora salen en pleno día, los pertrechos están en los muelles horas y horas, mientras se realizan las operaciones de carga á presencia de los aduaneros.

En esta semana han desembarcado en la isla cinco expediciones. Los buques mercantes si en, al parecer, tras ellas; pero nunca las ven, y cuando se las demuestra que deberían verlas ó que las han visto, siempre hay una excusa sancionada por sus leyes, que los impide apresarlas.»

A esto llaman los Estados Unidos guardar estrictamente la neutralidad y ser amigos de España.

## LA LÍNEA DE MARIEL Á MAJANA

En comunicación del 24 de Marzo último, ha remitido el general Weyler al ministro de la Guerra un plano de la línea militar citada, fijando en este la situación de las fuerzas en aquella fecha.

El plano lo trazó en una noche el capitán de Estado Mayor Sr. Garcia Rivera y con gran claridad aparece detallada la situación de las fuerzas que forman la línea.

En ella están ocupadas fuerzas de los batallones de Infantería de la Princesa, Lealtad, Covadonga, Baza, Murcia, Canarias, Llerena, Tarifa, San Quintín, Albuera, Valladolid, y Guipúzcoa; las garniciones de Artemisa, Guanajay y Mariel; caballería de Numancia, Albántara, Pizarro, Victoria, Montesa, y la guerrilla montada de Zayas; artillería de montaña y de tiro rápido y dos compañías también de artillería.

Formando una segunda línea están tres columnas al mando de los generales Bernal y Ruiz y el teniente coronel Arnaiz.

A uno y otro extremo de la línea están dos cañoneros, y por la parte de la ciénaga presta servicio, además, el crucero *Marqués de la Ensenada*.

En distintos puntos de la línea estarán ya colocados nueve blocaus de madera.

Y dice también el general Weyler que las fuerzas se ocupaban ya en la fecha citada en abrir zanjas, levantar vallas, cerrarlas con alambrado, hacer pozos de lobo, cortaduras y demás obras de campaña propias del caso.

## LA ESCUADRA

Tres avisos torpederos

Los tres avisos del mismo tipo que se construyeron en La Graña están bastante adelantados

Tienen 71 metros de eslora entre perpendiculares, desplazamiento de 823 toneladas, fuerza con tiro natural de 2.500 caballos, velocidad normal de 17 millas y media, y forzada de 19 millas un cuarto.

Montará la siguiente artillería: Dos cañones de 12 centímetros, carga simu tánea; cuatro idem Nordenfeli de tiro rápido, de 42 milímetros de calibre, y dos

ametralladoras de 11 milímetros, y cuatro tubos lanz-torpedos Schwarzkoft.

Cada buque llevará cinco embarcaciones menores; dos botes, uno de ellos salvavidas, de siete metros de eslora; uno de seis, un chinchorro y una cazoa.

Han recibido los nombres de *Doña María de Molina*, *D. Alvaro de Bazan* y *Marqués de la Victoria*.

## ILOS ORLEANSI

El Príncipe Enrique de Orleans hijo del Duque de Chartres, ha querido llegar hasta el último límite de su adhesión á la República francesa, y al efecto ha visitado hace poco á Mr. Félix Faure acompañado de Mister Le Myre de Vilers, para darle las gracias por la condecoración que le otorgara el Gobierno á su regreso de Asia.

La entrevista fué muy afectuosa, al decir de los periódicos franceses. El Presidente de la República le felicitó por los servicios que había prestado á Francia, por su valor y por sus acrisoladas virtudes. Los servicios prestados son ya muy problemáticos; pero lo de las *acrisoladas virtudes*... parece traspasar todos los límites de la seriedad.

Sólo falta ahora que el Príncipe contraiga matrimonio, confirmando los rumores que circulan, con la hija del riquísimo Mister Soummer, refinador de azúcar. El cuadro será entonces completo, pues hay que tener presente que en el caso del Príncipe Enrique no se trata del corazón ni de los atractivos de la belleza de la novia; de lo que en este caso se trata es de la belleza de los millones que lleva la futura como dote.

### Los religiosos

## EN LA COLONIA ERITREA

En el Comité de la Asociación nacional para socorrer á los misioneros católicos se ha recibido la noticia de que dos Padres capuchinos y seis Hermanas de la caridad que se encontraron en la batalla de Adua atendieron constantemente, y con un heroísmo superior á todo encomio, á los muchos soldados que caían heridos por las balas enemigas. Aquellos religiosos se han dirigido después al hospital de sangre de Adigrat para dedicarse á la asistencia de 400 heridos.

Según dice la *Correspondencia Verde*, el ministro Ricotti ha comunicado á la autoridad eclesiástica que el general Baldissera le participaba que un Padre capuchino que estaba curando á los heridos fué muerto á puñaladas por los derwiches, y que otro capuchino había sido hecho prisionero, ignorándose lo que ha sido de él.

Estas noticias, muy lejos de desanimar á la autoridad eclesiástica, han hecho pensar en el envío de más Religiosos y Hermanas de la caridad para que se dediquen á la asistencia de los muchos enfermos con que cuenta hoy nuestro ejército y vayan á engrosar, si preciso fuera, el número de mártires que han derramado su sangre por ejercer la caridad verdaderamente cristiana.

## BOLETIN RELIGIOSO

### CALENDARIO

Luna llena, el 27.

Sale el sol, á las 5:41.

Pónese, á las 6:46.

### MAÑANA

(118)

23

(253)

### JUEVES

SAN JORGE, MARTIR

Nació este gran martir, como llaman los griegos, en Capadocia, de familia distinguida por su nobleza y celo por la verdadera religión. Consejero distinguido del emperador Diocleciano, opuso tenaz resistencia á los decretos que el impío publicaba para acabar con los hijos del Señor. Llevado al templo á que adorase los ídolos, ahuyentó los espíritus malignos en ombro de Jesús, por lo que le decapitaron á 23 de Abril del año 290.

OFICIO DIVINO.—Día 23—Feria 5. De S. Jorge Mr. *Semidoble Encarnado*, com. de la Sta. Cruz Visperas de S. Fidel Martir com. de San Jorge.

INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES

La buena Prensa

ORACIÓN COTIDIANA.

¡O Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en particular, á fin de aumentar en los periodistas católicos la abnegación, caridad y mútua defensa, y en los fieles la más decidida cooperación á las buenas publicaciones.

PROPÓSITO

No favorecer nunca con nuestras suscripciones los malos periódicos, sino únicamente los buenos.

**CUARENTA-HORAS**

En Santa Catalina de Sena continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media, acto seguido se rezará la primera parte del Santo Rosario. A las diez misa cantada y la segunda parte del Rosario. Al anocheecer, después de rezada la tercera parte del Rosario, continuación de la novena de su titular, con sermón por el P. Miguel Guillen, S. J. y la reserva.

**CULTOS**

En la Merced, por la noche, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Cópón en la capilla de la reserva.  
CORTE DE MARÍA.—En las Miñonas, á la Virgen de la Soledad.

**DE LA CAPITAL**

En la sesión que ayer celebró la Diputación Provincial se acordó recompensar con medalla honorífica por los servicios prestados á los heridos de la catástrofe del revellín de D. Jaime al Presidente de la Academia de Medicina, al Director del Colegio Médico farmacéutico; al Director del Hospital Sr. Escalas; al Rdo. D. Juan Lladó, y á Sor Basilia en representación de las Hermanas de la Caridad.

Como anunciamos, ayer se reunió en segunda convocatoria la Junta municipal del Censo, que atendió á todas las reclamaciones que se hicieron sobre las exclusiones, inclusiones y rectificaciones presentadas, que fueron bastantes.

Procedió después la Junta á la formación de las nuevas listas según lo que dispone la ley del sufragio.

Según el *Heraldo*, anoche se reunió el partido conservador bajo la presidencia del Conde de Sallent, designándose por unanimidad candidatos para Senadores por Baleares á los

Excmo. Sr. D. Nicolás Cotoner, Allende Salazar marqués de la Cenia y de Ariafy,

Excmo. Sr. D. Ramón Despuig y Fortofy, conde de Montenegro y de Montoro, y  
D. Pedro Font dels Olors.

En vista de un oficio del alcalde de Marratxí, dando onenta á este Gobierno civil de existir en aquel ayuntamiento algunas vacantes de concejales, por haber sido suspendidos y procesados los que desempeñaban el cargo, el Gobernador ha nombrado concejales interinos de dicho ayuntamiento á D. Sabastian Nadal Planas, D. Guillermo Palou Socias, D. Pedro José Juan Mas, D. Monserrate Cañellas Santandreu, D. Martín Serra Baviera y don Marcial Bestard Serra, que lo han sido por elección popular en bienios anteriores.

El Gobernador civil de esta provincia ha publicado una circular, en la cual encarga á los alcaldes, fuerza de la guardia civil y demás autoridades que dependan de él, ejerzan la ma-

yor vigilancia para que si llega el caso de que algún individuo de tropa procedente del ejército de Cuba, ó que se hiciese pasar por tal, apareciese en la vía pública mal vestido, sin recursos ó implorando la caridad, lo recojan inmediatamente y lo presenten al gobernador militar de esta plaza.

Llamamos la atención de la autoridad á quién corresponda, sobre un cafetín situado en la calle de la Merced número 10, en el que se repiten con harta frecuencia escándalos muy poco en armonía con la honestidad pública.

Ayer al anochecer descargó un chubasco sobre esta Ciudad y esta mañana han seguido pequeñas lluvias.

Si la escasez de agua continua, en cambio el lodo, ha aumentado en muchas calles.

Han regresado por enfermos de la isla de Cuba los soldados Jaime Amar Perelló y José Colás Boues (?) siendo destinados al regimiento regional número 1 y habiéndoseles concedido licencia por cuatro meses.

Ayer tarde ocurrió una riña entre dos mujeres, saliendo una de ellas con algunas heridas leves producidas por las mordidas y golpes de la otra. El hecho tuvo lugar en el camino del Molinar.

Numerosos amigos despidieron ayer tarde á los Sres. Martínez de la Riva y Marqués de Zayas que van destinados á Cuba.

Acompañada de sus hijos salió también para Barcelona la Sra. Marquesa de Zayas en cuya ciudad se propone residir, junto á su hermano el Duque de Solferino mientras dure la ausencia de su marido.

Se nos dice que el salón de la plaza del Rastrillo, donde se exhibe un fonógrafo, continuará abierto algunos días más, antes de suspender las audiciones por traslado del aparato á los pueblos del interior.

Se encuentran de vuelta los señores Magistrados que pasaron á las islas vecinas para presidir las Juntas de escrutinio que debían proclamar los Diputados á Cortes.

Ayer tarde se arreglaba la cañería de la fuente pública situada al pie de la escalinata de la calle de la Seo.

Ayer fueron conducidas á Palma nuevas cantidades de tabaco de contrabando últimamente aprehendido por la fuerza de carabineros.

Hoy terminarán en la Santa Iglesia Catedral los ejercicios en castellano de los opositores á la canonía vacante. Faltan ahora los ejercicios por escrito que tendrán lugar mañana.

balleros (los Aveyros y Tavoras) y contra los jesuitas, respondió que en todo esto no había hecho más que ejecutar las órdenes del rey... Quinto. Refugiado Carvalho en este reducho de achacar al rey la culpa de todos los desastres pasados, así de los jesuitas como de aquellos caballeros, teniase por seguro; pero sintióse vivamente herida la reina, al ver este nuevo atentado de querer desacreditar á su padre. Por esto, después de algunas semanas, los criminalistas recibieron orden de presentar con la acostumbrada indiferencia á Carvalho la firma de otra carta suya; y reconocida que fué por Pombal, dieron vuelta al papel para que leyese la carta. En ella se congratulaba con otro de que había logrado atraer al rey á sus sentimientos y á enfurecerle contra los jesuitas y contra los caballeros, y confesaba haberse excedido en su comisión de extirparlos y exterminarlos. Aquí fué donde mudó color, se estremeció, y dijo que, pues, no había remedio, era preciso confesarlo y descubrirlo todo; y lo hizo más de lo que a menester, revelando cosas siempre más graves, en tal manera, que las

Según los datos oficiales resulta que tomarán parte en la próxima elección de Senadores 93 compromisarios, de los cuales 68 son conservadores y 25 de oposición.

Han sido ascendidos á Comandantes los capitanes D. Antonio Gomez Onells y D. Luis González Estéfani de reemplazo en estas islas.

Una mujer, en la plaza de San Antonio, cayó ayer de un carro, ocasionándose leves contusiones que fueron curadas por el médico municipal.

**BOLETIN JUDICIAL**

Ayer se verificó en la Audiencia la vista de los autos de menor cuantía de que dimos cuenta promovidos por Luis Lladó contra Catalina Fleixas. Los letrados D. Jerónimo Massanet y D. Martín Pou, pidiendo el primero que se revocara la sentencia, y el segundo la confirmación de la misma. La sala de derecho la presidia el Sr. Zavala.

Hoy tendrá lugar el juicio oral y público de la causa instruida contra Pedro Antonio Estelrich, acusado del delito de hurto de cebada y de habas, cometido á últimos del mes de Marzo del año 1895.

**El suceso de ayer**

**EXPLOSIÓN EN SAN CARLOS**

En las primeras horas de la tarde de ayer ocurrió en la fortaleza de S. Carlos una pequeña explosión de pólvora, cuya detonación motivó grande alarma, en los alrededores del castillo. Las primeras noticias llegaron á Palma muy abultadas así es que á los primeros momentos se tenía un hecho semejante á la triste catástrofe del 25 de Noviembre.

Según parece, con grandes precauciones, se llevaba cab en el glasis, muy cerca del mar, el desbarate de cartuchos inútiles, efectuando la operación ocho soldados, que para evitar cualquiera desgracia, se hallaban separados trabajando por parejas.

El hecho de la explosión no se explica bien. Según se nos dijo al principio el artillero José Bernat, se ocupaba en inutilizar el fulminante de los cartuchos cuya pólvora era extraída por su compañero Antonio Seguí, estallando uno de ellos y comunicándose el fuego á otros cartuchos, pero según nuevos datos la explosión tuvo lugar en un cajón donde se hallaban depositados unos mil cartuchos, vacíos pero no bien limpios de pólvora, que se hallaban muy cerca del soldado Bernat, ignorándose ó no explicándose la causa de la explosión.

Lo cierto es que el soldado quedó herido, y que al ver las ropas incendiadas y al sentir el dolor de las heridas, corrió como desesperado logrando salvarle sus compañeros que le envolvieron en una manta.

El herido fué trasladado á Palma siendo curado por los médicos en el Hospital Militar. Presenta varias quemaduras en las manos y principalmente en el rostro y una importante herida en la mejilla izquierda muy cerca del ojo producida por el golpe de algún cartucho.

El artillero Bernat, que es natural de Consell, ha pasado la noche relativamente tranquilo y mejorado de sus heridas, las cuales no entrañan gravedad por lo que le felicitamos.

**Datos estadísticos**

*Inscripciones verificadas en los Juzgados*

**Nacimientos**

Día 17.—Varones, 6.—Hembras, 0.

Día 18.—Varones, 4.—Hembras, 6.

**Matrimonios**

Día 17.—D. Emilio Pou Magraner, con doña María Ribas Prats.

D. Agustín Fuster Vanara, con doña Francisca Miró Bonnin.

Día 18.—D. Miguel Piña Fuster, con doña Josefa Tarongi Forteza.

**Defunciones**

Día 19

Nicolás Pol Vicens, casado, de 75 años, la Viñasa, de tenbolta cerebral.

Manuel Pou Gerdá, soltero, de 71 años, plaza del Mercado, de apoplejía.

Bartolomé Juliá Sampol, de 2 meses, calle de Montesión, de bronquitis.

María Francisca i labrés, de 2 años, calle de los Olmos, de derrame cerebral.

Día 20

Bartolomé Pou Rosselló, casado, de 63 años, calle del Mar, de úlcera intestinal.

Jacinto Rosselló Bosch, casado, de 40 años, calle del Baluarte del Principe, de pustula nalgna.

Rafael Sastre Cerdá, de 5 años, calle de San Alonzo, de meningitis granulosa.

Damiana María Amengual Socias, viuda, de 50 años, calle de la Paz, de catarro gástrico intestinal.

María Ramón Tur, de 3 años, calle de los Olmos, de sarampión.

**Hospital civil**

Día 19

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

Día 20.—Entradas, 4 hembras.—Altas, 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

**Crédito Balear**

Habiendo sufrido extravío un recibo de depósito de doscientas pesetas, señalado con núm. 509 reintegrable con aviso previo noventa días, el cual constituyó con fecha 22 de Septiembre último o Bartolomé Servera y Mora en la Sucursal que tiene esta Sociedad en Porreras, ha presentado dicho Servera solicitud encaminada á la obtención de un duplicado de dicho recibo.

Arregladamente á instrucción, se hace público por medio del presente anuncio que, de no presentarse demanda en contra dentro del inmediato plazo de quince días, será declarado nulo y sin valor ni efecto el recibo extravariado y se expedirá el duplicado que se desea.

Palma 15 Abril de 1896.—Por el Crédito Balear. El vocal de turno, Rafael L. Blanes.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Día 22 Abril—9 mañana

Barometro.	64'2 mm.
Termómetro seco.	13'0 gradcs.
Id. húmedo.	11'0 >
Mínima.	8'4 >
Reflector.	6'4 >
Dirección del viento.	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 >

**COMERCIO**

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

	Palma	DINERO
Cédito Balear.	68'00	
Cambio Mallorca.	7'00	
Fomento Agrícola.	67'00	
Ferro-carriles de Mallorca.	32'50	
Alumbrado por Gas.	115'15	
La Islaña Marítima.	49'00	
<i>Madrid 21 Abril, 4 tarde.</i>		
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior.	62'10	
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior.	73'50	
4 p <sup>o</sup> amortizable.	00'00	
Cubas (86).	83'25	
Cub-s (90).	70'10	

**TELEGRAMAS**

A la hora de cerrar nuestra edición no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

auténticamente por confesión del mismo Carvalho. Como se hubiesen hallado muchas copias impresas de aquel folleto en los dichos cofres (dos de papeles, que Carvalho tenía depositados en poder de una hija ó hermana monja, á quien había hecho elegir Abadesa perpetua), y además el manuscrito original, se le preguntó de dónde lo había habido, y respondió que le habían venido á las manos, y que los juzgó á propósito para indisponer el ánimo del Rey Católico contra los jesuitas, y hacerlos extrañar del Paraguay, á fin de que, echados ellos, tuviese efecto el tratado de permuta de aquellas siete reducciones, en lo cual creía él haber hecho un ventajoso servicio á la corte de Portugal.

Interrogado de quién habo aquel folleto, respondió que de ciertos... enemigos de los jesuitas, que por todas partes abundaban; y luego, preguntándole si sabía quién era su autor, dijo que no lo sabía, pero mostrándole entonces la copia manuscrita original y preguntándole de quién la había recibido, dijo que de un... N. portugués, á quien oía llamar Perez, mas que no

Folleto de EL ANCORA 21

**UNA OBRA DEL P. JAIME NONELL, S. J.**

del proceso de Carvalho, venido de Portugal. Visto el proceso de Carvalho, no tengo dificultad en remitir á usted un resumen de sus puntos más capitales. El primero dice que el difunto rey José nunca fué herido. El segundo que no se le dispararon los tres arcabuzos del 3 de Abril de 1758. Recuérdese que los supuestos arcabuzos y heridas de dicho rey fué el punto de partida de la nefanda serie de atroces ejecuciones con que ensangrentó Pombal el suelo lusitano, envolviendo en ellas á los jesuitas y expulsándolos por cómplices, instigadores y fautores de los supuestos regicidas. Pero... que continué el caballero que desde Roma mandaba á un su amigo el extracto en cuestión.

El tercero, que preguntado Pombal por qué, pues, había procedido á tan bárbara ejecución contra aquellos ca-

